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全國政協十四屆三次會議
昨日下午在北京人民大會堂開
幕，全國政協主席王滬寧向大
會作工作報告，內容涉及港澳
台，以及最近火熱的人工智能
和外界關注的經濟等議題。

多位港區全國政協委員表
示深受鼓舞，作為港區全國政
協委員，既要做監督者，也要
做參與者，要積極參與香港發
展，繼續發揮 「雙重積極作
用」 ，以實際行動發展新動
能，發揮自身優勢，為香港融
入國家發展大局建言獻策，共
同譜寫國家與香港同發展、共
繁榮的新篇章。

大公報記者 吳俊宏北京報道

◀3月4日，全國政協
十四屆三次會議在北
京人民大會堂舉行開
幕會。圖為港區全國
政協委員合影。

發揮香港優勢 以實際行動發展新動能
王滬寧作工作報告 港區委員深受鼓舞

2025全國兩會

昨日是全國政協十四屆三次會議開幕，好幾年沒見這麼
「墟冚」 的場面了！從接送大巴下來往人民大會堂走，不久就
被人群堵住了，天安門廣場到人民大會堂東門那個通道，擠滿
了中外記者，他們搶着拍攝穿上七彩繽紛民族服裝的委員，也
忙於抓着委員做採訪，我們其他委員左右穿插，好不容易才能
走過一堆一堆的人群。

今年兩會是疫情後首次全面開放採訪，包括外國媒體，所
以除了廣場，在大會堂大廳的等候區，也是非常熱鬧。大家都
感到過去一年順利完成全年經濟社會發展目標，中國式現代化
取得新的重大成就，更加堅定了國人的決心和信心。

3日在香港啟程時，香港機場貴賓室聚滿人大代表和政協
委員，大家都沒閒着。香港人大代表的三名 「班長」 和 「副班
長」 忙於準備見記者，我也一路上忙着 「拉票」 ，徵求其他委
員對高教界的意見。

國家剛剛發布了《教育強國建設
規劃綱要》，教育部副部長吳岩前不
久來港分享他的學習體會，對香港高
教界給予了高度肯定，並寄予厚望。
當前的國際環境雖然風高浪急，但
我國在各方面的發展卻越來越強，
民族復興的道路也越發清晰可見。

「要做實幹家！」 一股幹勁在內
心翻滾，我個人對為國家貢獻力量的
渴望愈發強烈。

要做實幹家！
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委員
手記

港區全國政協委員、
香港專業進修學校校長 陳卓禧

▼

陳卓禧表示，我國
在各方面的發展越來
越強，民族復興的道
路也越發清晰可見。

旅遊業精準發力
旅發局新年度的政府撥款減

少了兩成，為此調整旅遊推廣模
式，月月放煙花及無人機表演不
再，改為只配合節慶活動。本月
開始將多推盛事，並與商戶合作
送優惠、強化香港穆斯林友好目
的地形象等，目標是全年吸客4900
萬，比去年增加一成。

市場大環境在改變，遊客消
費心態在改變，旅遊推廣模式也
要與時俱進。放煙花及無人機表
演有一定吸引力，但次數多了，
難免會失去新鮮感，有必要作出
調整。今年旅發局重點吸引穆斯
林遊客，屬明智之舉。全球穆斯
林人口眾多，消費能力不能小
覷，而且與特區政府拓展經貿新
市場的大方向脗合。當然，穆斯
林有其獨特的宗教文化及生活習
俗，香港要做好相關配套和培
訓。

啟德體育園已經啟用，這既
是香港新地標，也是旅遊推廣的
一張新名片。日前舉行的盛大開
幕式十分成功，彰顯了香港的
「軟實力」 。展望未來，香港要

用好體育園的作用，提升旅遊業

競爭力。首先是爭取舉辦更多大
型賽事，如深受大眾歡迎的羽毛
球、網球、籃球比賽等，如果能
邀請到國際足球勁旅來港搞表演
賽，吸引力更大。過去香港場地
不足，與許多賽事失諸交臂。如
今有了國際級的場館，談條件的
「牙力」 自然不同。

其次，多舉辦大型演唱會。
下月將上演的Coldplay演唱會，吸
引全世界各地大量歌迷，盛況為
近年僅見。娛樂界頂流自帶光
環，粉絲眾多，其一舉一動皆受
到全球關注。這樣的演唱會越
多，對香港各行各業的幫助也就
越大。

其三，體育園耗資300億元打
造，是全球第二昂貴的大型先進
場館，本身就是熱門旅遊景點。
旅行社將體育園納入路線，會提
升叫座力。發動 「網紅」 在社交
平台推廣體育園，也能放大乘數
效應。

香港致力發展創新經濟，宣
傳手段上的創新是應有之義。用
好啟德體育園這張新名片，旅遊
推廣有事半功倍之效。

將外部壓力轉化為高質量發展動力
對於美國政府執意通過加徵關稅對

中方搞極限施壓，中方昨日宣布一系列
精準反制措施，包括對部分原產於美國
的進口商品加徵關稅，將一些美國實體
列入出口管制管控清單或不可靠實體清
單。中方反擊招招有力，擊中對方要
害。對同樣是貿易戰受害者的香港來
說，既要做好充足的應對準備，更要堅
定信心。國家高質量發展是香港發展的
強大支撐，未來要加快推動產業轉型，
加速大灣區一體化建設，不斷開創新局
面。

特朗普再入白宮2個月，已兩次在
原有關稅基礎上對中國商品加徵10%的
關稅。綜合計算，美方對中國商品的關
稅累計高達39%。美方藉口只有一個：
「芬太尼管理不善」 。真相是，中國一

直履行國際禁毒義務，也是第一個對芬
太尼實施管控的國家，更本着 「人類命
運共同體」 的理念，為美國禁毒提供協
助。中方發布了《中國的芬太尼類物質
管控》白皮書，系統闡述了中方立場、
舉措和工作成效。事實說明，芬太尼問
題源於美國自身，恩將仇報，結果必然
是損人害己。

中方的態度很明確，貿易戰沒有贏
家，對貿易戰是不願打、不怕打、必要

時不得不打。早在特朗普首屆任內，美
方已對華實施極限施壓。6年過去了，
中國非但沒有被削弱，反而比以前更強
大。首先，中國推進市場多元化策略，
對美國市場出口佔出口總額的比例由
2016年的20%，減至現在的低於15%。
這些商品是美國的剛需，美方無法找到
替代品。美國加徵的關稅最終都會分攤
到美國消費者身上，並刺激通脹飆升，
到頭來損害的是美國業界及消費者的利
益，自食苦果。

其次，中國加大對科技創新的投
入，不斷催生新產業、新業態、新模
式。如今，中國不僅在電動汽車、太陽
能電池、鋰電池等 「新三樣」 方面傲視
全球，更湧現出DeepSeek、宇樹機器人
這樣堪比美國一流科企的高端企業。中
國在人工智能、機器人、芯片等創新領
域的巨大進步，連特朗普本人都不得不
承認。正在北京召開的全國兩會，將在
提振消費、加快 「人工智能＋」 建設、
推動耐心資本入市、支持民營企業等方
面推出一系列有力措施，中國式現代化
建設如虎添翼。

中國經濟規模大、潛力大、韌性
強，有效抵禦外來壓力和風險，增強了
香港應對貿易戰的信心。香港出口到美

國的貨值僅佔總出口額的0.1%，美國加
稅對香港的直接影響有限。另一方面，
由於美國採取 「追殺」 策略，港商有份
投資國家的商品亦被徵稅，這對中小企
業構成了一定壓力。特區政府已表明堅
決反對美國加徵關稅的原則立場，並向
世貿組織申訴，討回公道，這既是堅定
捍衛香港利益，也是維護國際法之下多
邊貿易體系的規則，盡到香港作為單獨
關稅區的應有責任。

減少對單一市場的依賴及加快經濟
轉型，是應對外來挑戰的根本之道。特
區政府近年加強開拓中東、東南亞及
「一帶一路」 沿線市場，初見成效，未

來需要再加把勁。新一份財政預算案配
合施政報告推出的藍圖，增加對創科、
金融及物流等優勢產業的投入，加快人
工智能等新質生產力的研發和應用，必
將進一步提升香港的競爭力。

「他強任他強，清風撫山崗；他橫
任他橫，明月照大江」 。外交部長王毅
曾引用金庸小說名言體現中方應對貿易
戰的從容，香港也要有這樣的信心和定
力。說到底，香港有中央堅定支持，有
十四億人口的內地大市場作靠山，加快
融入國家發展大局，足以保障香港在驚
濤巨浪中勇毅前行。
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全國政協常委、中國和平統一促進會香
港總會會長姚志勝表示，王滬寧主席的政協
常委會工作報告，高度總結過去一年工作成
果，精準部署未來一年重點任務，指導政協
委員錘煉履職本領、提升工作成效，更好為
國家進一步全面深化改革貢獻力量。五年規
劃是國家和香港的大事，也是港區全國政協
委員發揮 「雙重積極作用」 的一大着力點，
港區全國政協委員助力 「十四五」 規劃圓滿
收官、 「十五五」 規劃良好開局，既有利於國
家經濟社會發展，也有利香港長期繁榮穩定。

用好香港國際平台優勢
姚志勝表示，港區全國政協委員在這個

關鍵時間節點要扮演好兩方面角色：一是聯
通中外的角色，用好香港國際平台優勢，用
好自身在世界各地織起的人際網絡，推動內
地各方面規則機制與國際接軌，促進內地企
業 「走出去」 、外資 「引進來」 ，講好中國
式現代化故事，助力國家持續高水準對外開
放；二是帶頭表率的角色，身先士卒，廣泛
宣傳五年規劃對於香港長遠發展的重要性，
為香港如何對接、如何把握龐大機遇建言獻
策，築起香港與國家同發展、共繁榮的民意
同心圓。

港區全國政協委員陳亨利表示，香港在
祖國實現中國式現代化中繼續擔任不可取代
的角色，要繼續發揮 「超級聯繫人」 的優
勢，與國潮品牌 「出海」 ，共同開拓亞洲市
場。陳亨利認為，香港具國際視野、中西文
化交流，可吸引內地品牌來港設立設計研發
中心或區域總部，並善用香港跨國供應鏈管
理中心優勢，與內企 「併船出海」 ，開拓東盟

和絲路市場。他強調，作為全國政協委員，要
落場參與香港發展，以實際行動發展新動能，
融入國家發展大局，並發揮自身界別優勢，向
世界說好中國和香港故事。

港區全國政協委員、香港立法會議員、
香港島各界聯合會理事長蘇長荣表示，作為
港區全國政協委員當須履職盡責，務必緊扣
推進中國式現代化議政建言，自覺維護國家
安全，帶頭支持特區政府發展經濟、改善民
生，支持特區政府改革創新，為香港創造更
高質量的發展局面。此外，蘇長荣還特別
關注國家經濟發展方面的議題，以及香港
如何用好自身的獨特優勢和資源，如金融
領域的潛在能量和擁有1180公里海岸線等特殊
資源，推動不同新興產業，促進香港新質生產
力。

港區全國政協委員、工聯會副會長馬光如表
示，全國政協主席王滬寧作全國政協常委會
工作報告，回顧過去一年方方面面的具體工
作均取得新進展。港區全國政協委員是各項
工作的參與者、推動者、見證者，因此感到
非常鼓舞。馬光如表示，今年工聯會在兩會
的關注的主題是融入國家發展，推動灣區建
設，例如建議 「一簽多行」 擴展至廣州並逐
步有序開放至其他灣區城市等。她說，2025
年會以高質量協商，高水準建言，更好履
職，為香港長期繁榮穩定，助力強國建設、
民族復興發揮更大作用。

全力支持北都建設未來
港區全國政協委員呂堅表示，作為港區

全國政協委員，他見證了許多以提案形式提
出的關於政府工作的意見和建議，這些提案

成功轉化為推動經濟和社會發展的政策舉
措，並落實到相關規劃、法律法規和制度設
計中。這一過程極大地鼓舞了他們履職盡責
的信心和決心。作為來自香港新界元朗的委
員，呂堅承諾未來將更加努力凝聚社區共
識，支持並協助北部都會區包括河套深港科
技創新合作區及新田科技城的建設。他強
調，將加強規則對接，融入國家發展大局，
在為香港增添新經濟動力的同時，也為國家
作出更大的貢獻。

緊扣國家重大戰略需求
港區全國政協委員、香港福建社團聯

會主席施清流表示，王滬寧主席提出的要圍
繞 「十五五」 規劃制定建真言、謀良策，為
港區委員履職指明了方向。 「我們要緊扣國
家重大戰略需求，深入調研，抓準所在界別
和行業的難點、痛點，提出前瞻性、針對性
和可操作性的對策建議。」 施清流認為，香
港正處於 「由治及興」 的關鍵階段，港區委
員應發揮 「雙重積極作用」 ，既為國家發展
全局貢獻智慧，也助力香港融入國家發展大
局。他將秉持高度的政治責任感，腳踏實地
履行委員職責，為 「一國兩制」 實踐行穩致
遠和實現中國式現代化貢獻力量。

港區全國政協委員、嶺南大學協理副校
長劉智鵬表示，相較於過去兩年，今年的
會議氛圍顯得更加輕鬆。這種輕鬆不僅來
自於北京和煦的陽光和暖和的天氣，更來
自於王滬寧主席常務委員會報告中傳遞的
積極信號。報告顯示，國家正逐步克服新
冠疫情和地緣政治帶來的挑戰，未來前景更
加光明。


